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Реалии современного здравоохранения да�

леки от средневековых традиций, когда диа�

гностикой, лечением больных и приготовле�

нием лекарств занимался один человек. Но,

несмотря на стремительный прогресс совре�

менной медицины, несовершенства и пере�

житки прошлого все еще мешают ее адекват�

ному функционированию. Так, крайне нега�

тивно сказывается на ситуации в отрасли

появление на рынке поддельных препаратов.

Совсем недавно была выявлена масштабная

партия поддельных лекарственных средств, и

это заставило многих потребителей задаться

вопросом: что продается в аптеках? 

Напомним, что зимой текущего года ком�

пания «Каскад�Медикал», эксклюзивный

дистрибьютор препаратов Heel на украин�

ском рынке, столкнулась с проблемой фаль�

сификации. Мы подробно освещали данную

ситуацию на страницах нашей газеты вплоть

до ее разрешения, когда фальсификат был

полностью изъят из аптек и производитель

принял соответствующие меры предосто�

рожности. С честью выдержав это испыта�

ние, компания «Каскад�Медикал» сегодня

отмечает юбилей – 15 лет успешной работы.

Одной из важных тем конференции стали

пути противодействия фальсификации. Что�

бы обсудить наболевшие вопросы, непосред�

ственно затрагивающие каждого жителя нашей

страны, собрались представители Министерс�

тва здравоохранения Украины, Государствен�

ного фармакологического центра, Украин�

ской академии биологической медицины,

группы компаний UBIPharm (в которую вхо�

дит «Каскад�Медикал»), а также сотрудники

оптовых фармацевтических фирм и аптечных

сетей. На конференции рассматривались воз�

можные пути улучшения работы дистрибью�

торов и аптечных сетей с целью максимально�

го удовлетворения потребностей пациентов.

Не следует забывать, что каждый случай

фальсификации медикаментов обладает ко�

лоссальным разрушительным потенциалом.

Даже в том случае, если прием поддельного

лекарственного препарата не причиняет вре�

да здоровью, отсутствие ожидаемого эффекта

от применения не только подрывает веру па�

циента в конкретный препарат, но и заставля�

ет сомневаться в компетентности врача, на�

дежности аптеки и эффективности системы

здравоохранения в целом. В итоге происходит

разрушение цепочки доверия, связывающей

пациента, врача и производителя. А ведь за

пределами этой цепочки успешного излече�

ния ожидать не приходится. Что ни говори,

а с древнейших времен и до сегодняшнего

дня медицина строится на доверии. Ведь врач

и фармацевт – две стороны одной медали,

ценность которой – в ее целостности.

К сожалению, действующая в Украине

система контроля не совершенна и недоста�

точно приспособлена к быстрому росту фар�

мацевтического рынка. Дополнительное дав�

ление оказывает мировой экономический

кризис, ставящий и пациента, и посредника,

и производителя в сложные финансовые

условия. Однако и в такой непростой ситуа�

ции существуют реальные возможности для

эффективной работы и планомерного разви�

тия. О том, как этого достичь, и говорили при�

сутствующие на конференции специалисты. 

Представитель Департамента развития ме�
дицинской помощи Министерства здравоохра�
нения Украины Ольга Михайловна Коллякова
коснулась актуальных проблем отечествен�

ного здравоохранения: 

– Переход к рыночным отношениям дол�

жен осуществляться с учетом ситуации в от�

расли и отвечать интересам всех слоев насе�

ления. Здоровье украинцев все еще остается

неудовлетворительным, о чем свидетельству�

ет высокий уровень смертности мужчин

средней возрастной категории, короткая

продолжительность жизни, высокий темп

снижения численности населения, распро�

страненность хронических заболеваний и ря�

да опасных инфекций. 

Повышение расходов на здравоохранение

не решит проблем с обеспечением граждан

качественной медицинской помощью. Необ�

ходимы структурные изменения в существу�

ющей системе, одним из которых является

реализация новых подходов. Так, разработа�

на комплексная государственная программа

реформирования системы здравоохранения

на всех уровнях, которая, в частности, пред�

усматривает четкое разделение первичного и

вторичного звена оказания медицинской по�

мощи, внедрение новых правил управления,

усовершенствование оказания неотложной

помощи, унификацию системы оплаты лече�

ния, гарантированный государством пере�

чень бесплатных медицинских услуг и мно�

гое другое.

Затрагивая тему противодействия фальси�

фикату, хочется подчеркнуть, что пациент,

покупающий и использующий препарат, не

может самостоятельно оценить его качество.

Поэтому активность государственных служб

в данном случае имеет решающее значение.

Среди преимуществ украинского фармацев�

тического рынка – собственное производ�

ство медикаментов, мощная научно�техни�

ческая база, позволяющая воспроизвести

большинство генерических препаратов.

Вместе с тем организация работы большин�

ства фармпредприятий все еще не соответс�

твует требованиям GMP, отсутствует единый

стандарт для всех производителей, так как в

Государственной Фармакопее Украины нет

статей по готовым лекарственным средствам.

О нормативной базе, регулирующей про�

цессы производства, регистрации, ввоза и

реализации лекарственных средств, расска�

зала представитель Государственного фарма�
кологического центра Анна Владимировна
Гусева:

– В соответствии со статьей 9 Закона

Украины «О лекарственных средствах» меди�

цинское использование лекарственных пре�

паратов допускается только после прохожде�

ния процедуры регистрации. Без регистра�

ции отпускаются препараты, изготовленные

в аптеках по рецепту врача либо по заказу ле�

чебно�профилактических учреждений. Про�

цесс регистрации четко регламентирован и

предполагает конкретные процедуры, обес�

печивающие допуск на рынок только качес�

твенных лекарственных средств.

Сотрудники Государственного фармако�

логического центра делают все возможное,

чтобы на украинском фармацевтическом

рынке были представлены только безопас�

ные и эффективные лекарственные средства.

Все препараты, которые успешно проходят

процедуру регистрации, являются качествен�

ными и соответствуют необходимым стан�

дартам. Другое дело, что нарушения со сто�

роны отдельных компаний�производителей

и посредников приводят к тому, что на рынок

попадают некачественные партии ранее за�

регистрированного продукта.

Ассоциацию фармацевтических дистри�
бьюторов представлял Денис Сергеевич
Шевченко:

– У каждого дистрибьютора своя специфи�

ка работы, связанная с различиями в сегмен�

тах рынка. Однако большое значение для

адекватного функционирования системы

имеет ее целостность, поэтому необходимо

формирование единой позиции для решения

актуальных проблем здравоохранения. Не�

этичное продвижение препаратов на рынок,

продажа фальсифицированных лекарствен�

ных средств и другие нарушения не только

сказываются на репутации нарушителя, но и

подрывают доверие к остальным компаниям,

работающим на фармацевтическом рынке.

Для оптимизации отношений в отрасли и со�

здаются профессиональные ассоциации. Так,

все члены нового объединения фармацевти�

ческих дистрибьюторов – это крупные компа�

нии, работу которых отличает следование вы�

соким стандартам. Мы надеемся, что общими

усилиями путем своевременного предоставле�

ния государственным службам информации о

нарушениях удастся изменить ситуацию. 

Выступавший от имени Украинской
Академии Биологической Медицины Вадим
Григорьевич Клименко рассказал о принципах

ее функционирования:

– Украинская Академия Биологической

Медицины призвана повышать уровень об�

разованности общества в применении

средств природной медицины, предостав�

лять актуальную информацию о современ�

ных безопасных методах лечения и профи�

лактики, к которым относится антигомоток�

сическая терапия. Подробная информиро�

ванность позволит пациентам осознанно

подходить к вопросам, связанным с сохране�

нием здоровья, повысит уровень доверия

к системе здравоохранения в целом. Недаром

говорят: «Осведомлен – значит вооружен». 

Факт выявления подделки препаратов

Heel вынудил компанию «Каскад�Медикал»

кардинально изменить принципы реализа�

ции фармацевтической продукции. Если

раньше около 97% продаж осуществлялись

через оптовые компании, что усложняло

контроль за продвижением товара, то в на�

стоящее время «Каскад�Медикал» напрямую

сотрудничает с аптеками, что позволяет чет�

ко контролировать происхождение каждой

упаковки лекарственного средства. Конечно,

это повлекло некоторые сложности в органи�

зации системы поставок, которые компания

надеется решить в ближайшее время при тес�

ном взаимодействии с представителями ап�

течных сетей. В настоящее время полный ас�

сортимент продукции, представляемой «Кас�

кад�Медикал», доступен только в аптеках,

четко придерживающихся профессиональ�

ной этики. Результатом мер безопасности

стало то, что спрос на препараты все еще пре�

вышает предложение. Пути решения данной

проблемы были намечены в ходе активной

дискуссии, начало которой положил данный

доклад.

На конференции также выступили сотруд�

ники компании UBIPharm, рассказавшие о

современных тенденциях развития фармацев�

тического рынка и стратегиях преодоления

актуальных проблем отрасли, а также предста�

вители аптечных сетей Украины. 

По окончании мероприятия нашему кор�

респонденту удалось получить комментарии

приглашенных на конференцию специалис�

тов. Оценивая значение конференции, они

подчеркнули следующие моменты. 

О.М. Коллякова:
– Приятно удивила активность аудитории:

всеобщая вовлеченность в дискуссию и на�

стойчивость в поиске решения насущных

проблем показывают, что поднятая тема яв�

ляется необычайно актуальной. Действи�

тельно, несовершенство механизмов реали�

зации лекарственных средств приводит к то�

му, что нередко пациент, обращаясь в аптеку,

не обнаруживает того препарата, который

ему назначен врачом. Подобные затруднения

сказываются и на потребителях, и на успеш�

ности работы аптек. В связи с этим практи�

ческая польза от данной конференции не�

сомненна. Остается надеяться, что столь

плодотворное общение поспособствует более

эффективному взаимодействию дистрибью�

торов и аптек. 

А.В. Гусева:
– Тема качества медикаментов, обсуждаемая

на конференции, является крайне актуальной

во всем мире, и Украина, конечно же, – не

исключение. Наиболее проблемным аспек�

том на данном этапе является то, что некото�

рые зарубежные компании поставляют на

украинский рынок неидеальные партии пре�

паратов, рассчитывая на пробелы в системе

регистрации и контроля качества. В связи с

этим хочу отметить, что требования к регис�

трации лекарственных средств в Украине

достаточно жесткие. И хотя их правила в на�

шей стране несколько уступают по строгости

таковым в странах Западной Европы, соглас�

но заключению экспертов ВОЗ, украинская

система регистрации лекарственных средств

является наиболее совершенной в Восточной

Европе.

Д.С. Шевченко:
– Сегодня обсуждались новые подходы,

рассматривались различные модели успеш�

ного взаимодействия, велся активный поиск

решения наболевших проблем. Очень важно,

что на конференции присутствовали не толь�

ко дистрибьюторы и сотрудники аптек, но и

представители Министерства здравоохране�

ния Украины, ведь выявление правонаруше�

ний, в частности подделки медикаментов,

находится в сфере полномочий государства.

При решении проблем, касающихся под�

дельных лекарственных средств, крайне важ�

но тесное взаимодействие производителей,

посредников и государства – только общими

усилиями мы способны свести фальсифика�

цию к минимуму. Со своей стороны, члены

Ассоциации фармацевтических дистрибью�

торов будут последовательно противодей�

ствовать появлению фальсификата на украин�

ском рынке. 

«Медична газета «Здоров'я України» поздрав�
ляет компанию «Каскад�Медикал» с юбилеем
и желает дальнейшей плодотворной работы на
благо отечественного здравоохранения!

Подготовила Катерина Котенко
Фото автора

25сентября в пгт Глеваха Киевской области состоялась международная конференция «Возможности и перспективы
продаж медицинских препаратов в условиях неадекватных моделей системы контроля качества и схем сбыта

на фоне мирового экономического кризиса». Мероприятие было приурочено к пятнадцатилетию работы компании
«Каскад�Медикал»– эксклюзивного дистрибьютора препаратов Heel в Украине. 
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